

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, lunes, 1.º de Setiembre de 1874.

Núm. 110.

CORREO DE HOY.

LOS CARLISTAS EN CALAHORRA.

La sorpresa de Calahorra por la facción Pérula es un accidente desgraciado, que dá motivo á tristes reflexiones, por mas que la prensa de Madrid haya tratado de atenuar la importancia de este golpe. Calahorra es una poblacion importante de la Rioja, situada á la orilla izquierda del Ebro, á nueve leguas de Logroño, aguas abajo de aquel rio, sobre la carretera de Zaragoza y el ferro-carril que hoy sigue la misma direccion.

Es decir, que está situada en la línea del Ebro, base de operaciones del numeroso ejército que tiene á sus órdenes el general Zavala. ¿No es, pues, lastimoso que cuando ese ejército permanece estacionario, conservando esas posiciones y preparando desde ellas planes, que aun no nos son conocidos, pase el rio impunemente una parte de la facción, sorprenda á Calahorra, saque de ella rico botin y vuelva sin ser hostilizada á sus madrigueras de Navarra?

La reserva que las circunstancias de la guerra imponen a la prensa no debe ser tan absoluta que quede cerrada la válvula por donde se desahoga el sentimiento público; al que no pueden menos de disgustar ciertos incidentes de la campaña.

Por lo demás, la entrada de los carlistas en Calahorra servirá para confirmar mas y mas los instintos feroces y rapaces de las hordas absolutistas. Hé aquí el relato que hacen á «La Correspondencia»:

«Calahorra 26 de agosto.

Segun prometí en mi última, escribo á Vds. desde esta ciudad, que aun no se dá cuenta de lo que pasa, ni puede comprender la audacia de Pérula.

Las fuerzas carlistas que entraron se componian de los 1.º 2.º y 6.º batallones navarros y de 80 caballos mandados por Felise, acompañados asimismo de los titulados tenientes coroneles Rosas y Portillo.

Salieron el lunes de Allo, Cirauqui y Estella, donde estaban destacadas, y tomando por entre Sesma y Lerín y casi por debajo de los fuegos de Lodosa, atravesaron el Ebro por el vado de Santa-Agueda, destacaron desde este algunas fuerzas que por Agoncilla interrumpiesen las comunicaciones con Logroño, fuerzas que batiéndose con los voluntarios de Alcanadre, tuvieron cuatro bajas y nueve prisioneros, y á las cuatro de la mañana se presentaron en Calahorra, tomando la ciudad con solo un muerto.

Se han llevado 12,000 duros de los contribuyentes, 17,000 del obispado y 3,900 de los destinados al culto de la iglesia catedral; las contribuciones que estaban recaudándose, los fondos de la administracion de rentas estancadas y efectos de la misma; calculándose en-

tre todo 40,000 duros en especie, raciones, etc. Incendiaron el registro civil, los archivos del Ayuntamiento, llevándose prisioneros de guerra al comandante militar señor Medioaveitia, al jefe de los voluntarios movilizados, á 59 carabineros, un capitán, dos tenientes, de los cuales uno se escapó despues, á la mayor parte de los movilizados y voluntarios; las armas, municiones, uniformes ó instrumentos de música de todos ellos. Lleváronse tambien un caballo del brigadier Sr. Sagasta, y estuvieron, finalmente, desde las cuatro de la madrugada hasta las once y media que empezaron á retirarse.

Hubo actos de vandalismo, pues los movilizados que defendieron la estacion fueron inhumanamente asesinados. A uno de ellos le introdujeron cinco cartuchos en la boca, á los que prendieron fuego á la vez, destrozando completamente la cabeza del infeliz. A otro le mutilaron horriblemente. Saquearon, ayudados por unas turbas vandálicas, la casa del primer alcalde, la llamada Martas y otras dos ó tres cuyo nombre no recuerdo. Al incendiar la estacion saquearon, asimismo, sus almacenes, surtidos abundantemente, y algun comerciante de Munilla vió con lagrimas en los ojos vender á los soldados de Rosas las piezas de paño de sus fabricas á 6 rs. y un puchero de vino.

Yo despues he visto fundidas muchas planchas de hojalata y abrasados muchos fardos de bacalao y garbanzos.

Todo esto lo presencié Pérula desde «el raso», con su baston de mando en la mano, su boina azul con borla de oro en la cabeza, dorman azul, pantalon grancé con media bota, largo fajin de brigadier y el pecho cubierto de dos descomunales placas; haciéndose dar «Vucencia», en nombre de su real amo. Se llevó asimismo las quintos en número de 20 ó 30, que esto no lo puedo puntualizar aun, y concluyó asegurando que suerte igual esperaba á las ciudades de Corelia y Alfaro.

Como me gusta ser justo, debo mencionar aqui lo que he oido, y lo hago con gusto, porque, prescindiendo de sus ideas politicas, se trata de un varon recto.

Al presentarse Pérula al cabildo catedral, comisionó este al lectoral, el que una vez delante del jefe carlista, le recriminó de un modo duro su conducta, que deshonoraba cualquiera bandera politica con que la encubriese, y que no se comprendia teniendo en cuenta la ninguna resistencia que le habia hecho la poblacion, y concluyó censurando de un modo ágrío y durísimo el que se privara hasta al templo del Señor de los escasos recursos que le quedaban para glorificar con el culto la memoria del Crucificado, que los soldados de Rosas habian escarnecido, destruyendo los cristales, etc., su efigie, de la que se apoderars en una de

las casas saqueadas, y que una vez profanada de tal modo, dieron á basar al pueblo.

El alcalde primero se escapó milagrosamente, saltando de tejado en tejado, de una muerte cierta, y digo milagrosamente, porque tambien estaba oculto en la misma casa que el comandante militar y el jefe de los movilizados, cuya casa fué registrada por tres veces, gracias á la denuncia vil de uno de los vecinos del «sexo débil».

Sea las seis de la tarde, y aprovechando el tren, me vuelvo á Alfaro.

P. D. Al llegar á Alfaro me dicen que han robado tres caballerías á don Fausto Ladron, y que los tenemos en frente.»

Es muy digno de notarse, para desengaño de algunas personas crédulas y devotas, la conducta de los carlistas con el clero de Calahorra, y tambien la noble actitud del representante del cabildo de aquella ciudad, que como el sabio y virtuoso obispo de Cuenca, ha tenido que echar en cara su vandalismo á los supuestos defensores de la religion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE Las Provincias.

Madrid 28 de agosto.

Sr. Director de *Las Provincias*.

Las idas y venidas de los ministros al palacio de la presidencia durante el día de ayer, y los rumores á que dieron lugar de que se iba á promover inmediatamente la crisis parcial del gabinete; rumores que continuaban anoche, no han producido el resultado que se esperaba, y hoy no se habla ya de crisis ministerial, aunque hay quien cree firmemente que no pasará la semana próxima sin que el general Cotoner, por lo menos, haya salido del ministerio.

El Consejo de ministros que se verificó anoche no ofreció particular interés, tratándose en él de las medidas que el general Pavia está tomando para asegurar el pago de las atenciones de guerra del ejército del Centro. Es natural que el ministro de Hacienda hiciese algunas observaciones sobre la confusion de atribuciones militares y administrativas que dichas medidas suponen; pero los que pasan por bien enterados, no dicen que el Consejo de ministros tomará determinación alguna sobre este asunto.

Es probable que la crisis se suspenda por algunos dias; para ello hay dos motivos. Es el primero que el general Zavala emprenderá dentro de pocos dias las operaciones activas en el Norte y se quiere aguardar el resultado; y el segundo que los conservadores, disgustados con el ministerio al ver lo que se mueven estos dias los radicales, han comprendido el peligro de que la modificación ministerial no resultará á su gusto, supuesto que los ministros amenazados hasta ahora de dejar de serlo son los que representan las ideas mas conserva-

doras dentro del gabinete.

Si la operacion que vá á realizar el general Zavala resulta favorable al ejército; y el señor Cotoner persiste en su propósito de retirarse del gabinete, le reemplazará un general de acuerdo con el jefe del ejército del Norte. Así se comprende que hasta ahora no se haya citado ningun nombre autorizado para sustituir al ministro de la Guerra.

En cambio se aseguraba anoche que si salia del ministerio el señor Alonso Martinez, le sustituiria el señor Alonso Colmenares, que ya ha estado al frente de este departamento, y entraria en el ministerio de Fomento don Juan Valera.

La prueba de lo mal que han recibido los constitucionales las conferencias tenidas por los radicales en el Escorial, es la carta ó comunicando del consejero de Estado señor Nuñez de Arce, publicada anoche por el *Diario Español*, en la cual se trata en los terminos mas duros al Sr. Ruiz Zorrilla. Esta carta era anoche objeto de comentarios en los círculos políticos, y producirá seguramente una violenta polémica en la prensa.

Los periódicos republicanos afectan á los radicales que se han unido á este partido, y por tanto al señor Ruiz Zorrilla, le defienden ya esta mañana.

Para mediados del mes próximo, cuando el Sr. Ruiz Zorrilla esté ya instalado en Madrid, se aclararán las posiciones entre los radicales monárquicos y los republicanos, por medio de manifiestos al país.

Las noticias recibidas hoy de Cataluña aseguran que el general Lopez Domínguez habia salido de Barcelona al frente de una columna dirigiéndose á Puigcerdá, mientras que otras dos iban por distintos caminos al mismo punto. Los carlistas les esperaban en las inmediaciones de la ciudad sitiada.

Hoy se ha recibido un despacho de Jamaica anunciando que en Puerto-Rico ha habido un terremoto, ocasionando importantes pérdidas.

Un parte telegráfico de la Habana anuncia haber bajado el premio del oro á 80. Esto ha causado gran satisfacción á todos los que se interesan en la prosperidad de la gran Antilla; pero aun son mas satisfactorias las nuevas que corren por Barcelona, en donde se ha dicho que esta rápida baja en el precio del ore obedecía á la inminencia de un arreglo que restableciese la paz en la isla.

Esta última noticia debe acogerse con reserva. — P.

Madrid 29 de agosto de 1874.

La noticia mas importante entre cuantas registramos hoy relativas á la insurreccion carlista, es sin duda la que suministra la Gaceta acerca del movimiento verificado el día 26 por el ejército del Norte. Fundándose en él, habíase dicho

que aquel ejército acababa de dar principio á las operaciones; pero la verdad es que el despacho que á continuacion insertamos no dice esto, sino que presenta la marcha del 28 como un hecho análogo al realizado por el mismo ejército hace pocos dias recorriendo á Vitoria. Tal vez si la resistencia de los carlistas hubiera sido mas empeñada, y con mayor número de fuerzas, la accion sostenida en las inmediaciones del pueblo de Tuyo hubiera sido una importante batalla. De todos modos ha sido una accion ventajosa, y nosotros la aplaudimos con la esperanza de que de hoy en adelante el ejército del Norte verificará otras en el mismo éxito y con resultados aun mas eficaces.

El parte oficial de la Gaceta á que nos referimos, dice así:

«Provincias Vascongadas y Navarra.

El general en jefe del ejército del Norte dirigió ayer á este ministerio el siguiente despacho telegráfico:

«Miranda 28 de agosto, á las diez de la noche.—El general en jefe al ministro de la Guerra:

Como anuncié á V. E. en mi telegrama de anoche, á la madrugada salí de Miranda con 8 batallones y algunas fuerzas de caballeria y artilleria en direccion á la Puebla de Arganzon, que ocupaba al enemigo, así como otros pueblos y posiciones de derecha á izquierda del rio Zadorra: poco mas allá de Armiñon se me unió el general Blanco, que desde anoche ocupaba con su division posiciones convetientes. La brigada Pino paró el Zadora por el puente Manzanos para tomar las posiciones de la izquierda, y el brigadier Oriado con dos batallones siguió al frente á la Puebla, que á su aproximacion fué abandonada por el enemigo: dos batallones de la misma brigada flanquearon nuestra derecha y á su vista abandonaron el pueblo de Añastro dos batallones carlistas. Yo con la fuerza que saqué de Miranda marchaba por la carretera para acudir donde fuera necesario.

Poco antes de llegar al pueblo de Tuyo, el enemigo, que con cinco ó seis batallones ocupaba posiciones ventajosas á mi izquierda, rompió el fuego; pero la brigada Pino, con una bateria de montaña lo fué desalojando sucesivamente, arrojándolo mas allá del citado pueblo de Tuyo, donde hizo una resistencia mas empeñada, y tomándole la altura ó concha de la izquierda, donde tenian hechas algunas trincheras, contribuyendo eficazmente á ello la brigada Oriado.

La concha de la derecha, donde se halla situada una torre telegráfica con un pequeño destacamento, punto objetivo del enemigo hace dias, fué ocupada inmediatamente, proveyéndose al destacamento de todo lo necesario.

El fuego se sostuvo cerca de cuatro horas; y en vista de que el enemigo abandonó todas sus posi-

siones, ordené regresar las tropas á sus cantones...

Los facciosos, según noticias de tres carlistas con armas...

Las nuestras no puedo precisarlas, pero son de poca consideración...

Partes Telegráficas

De Las Provincias:

Berlin 28.

El príncipe de Bismark ha manifestado la satisfacción que le habia producido...

El representante de España, señor Rascon ha presentado sus cartas credenciales...

Bruselas 25.

El periódico «Le Nord» órgano del gobierno moscovita, dice que Rusia no piensa variar...

Añade que cuando el gobierno del general Serrano ofrezca de una manera mas completa...

Del Diario de Barcelona.

Paris 27, (8:5 n.)

No está designada aun la persona que ha de desempeñar la embajada de Francia en España.

El Banco de Londres ha bajado el descuento á 3 por 100.

Paris 28, (8:15 m.)

Los representantes de las potencias extranjeras en Madrid han recibido sus credenciales.

El mariscal Mac-Mahon ha regresado á Paris. El Rey de Baviera ha partido de Paris regresando á Munich.

De El Isleño:

Madrid 29.—10:25 m.

La Gaceta publica un parte del general Zavala de un encuentro tenido con su division contra los carlistas en el pueblo de Tuyó.

Puigcerdá continúa resistiéndose.

Los detalles de la entrada de los carlistas en Calahorra son horrosos.

Madrid 29.—5:32 t

Continúa resistiéndose Puigcerdá.

El general Lopez Dominguez ha llegado á Vich con fuerzas de socorro.

Dicese que la crisis ha sido conjurada.

La avenencia entre el Sr. Camacho y el banco de Paris adelantada.

El general Zabala ha regresado á Miranda.

3 p 11:37.

Madrid 29.—9:27 n.

La Iberia asegura que la Rusia está dispuesta á reconocer el gobierno de España.

El Sr. Ferrer de Couto sigue mejor de su herida.

Ha llegado al puerto de Málaga la escuadra inglesa compuesta de cinco fragatas de guerra.

Madrid 30.—10:25 m.

La Gaceta publica un decreto admitiendo la dimision del señor Bermudez Reina del cargo de secretario del ministerio de la Guerra.

De El Iris del Pueblo:

Madrid 29.—9:29 n.

El Tesoro ha entregado al Banco de España todas las garantías correspondientes á los participes de los contratos, adhiriéndose al convenio de 28 de julio último.

Madrid 30.—10:25 m.

La Gaceta publica un decreto concediendo al ministro de la Gobernacion un crédito para establecer cables telegráficos submarinos que enlacen las plazas de San Sebastian, Bilbao y Santander.

La invencible poblacion de Puigcerdá sigue resistiéndose enérgicamente.

Están próximas las columnas que han salido á socorrer á Puigcerdá.

Del Diario de Mallorca:

Madrid 29.—11:10 m.

La Gaceta dice que los carlistas abandonaron á Puebla Añastro y las alturas de Tuyó al presentarse las fuerzas leales.

Madrid 30.—1:15 t.

El Pretendiente ha dirigido á las potencias un nuevo memorandum.

El ejército cogió en Viana gran cantidad de granos.

Mahon 1.º Setiembre 1874.

Si bien las noticias que publican los diarios recibidos esta mañana hacen concebir esperanzas de paz en la isla de Cuba...

Sin embargo, la insistencia de tales noticias, nos hacen esperar confiadamente que la cuestion cubana obtendrá en breve una favorable solucion...

El periódico «El Isleño» publica ayer la siguiente importante noticia:

«Varios comerciantes de la Habana dicen en telegrama, fecha 27 de agosto, recibido en Madrid:

«La proximidad del cumplimiento de los decretos financieros ha sido causa de la baja violenta del oro y cambios. Está Londres de 105 á 110. Oro 80 á 85. El mercado irregular, pero no se temen siniestros ni reaccion.»

Los decretos á que se refieren los señores comerciales, incluyen:

El décimo de utilidades impuesto como contribucion extraordinaria para amortizacion de la deuda...

Y el 5 por 100 sobre capitales que los propietarios ofrecieron entregar en los plazos que las necesidades fueron exigiendo...

Motivada es la confianza que la baja de oro y cambios implica, y aun mayor debiera ser sin duda alguna.

Pero no olvidemos en medio de todo, que, según fidedignos informes, ha influido como causa principal en el establecimiento de aquella confianza las seguridades que ha dado el gobierno á aquella isla de remitir 12.000 hombres en muy corto plazo...

Dice el «Diario de Barcelona» en su edicion del viernes por la mañana:

«Sabemos que ayer al mediodia una casa de comercio de esta ciudad recibió el siguiente parte telegráfico de la Habana.

«Esperanza en la paz. Oro 108 premio.»

Se nos añade que se ha recibido otro telegrama referente al mismo asunto que dice.

«Paz asegurada, el oro con tendencia á bajar.»

Mucho nos alegraríamos que se realizara el fausto suceso á que aluden estas noticias, de las cuales hablaba ya hace algunos dias nuestro activo correspondiente de Londres.»

El citado colega, en su edicion de la tarde del mismo día añade:

«Sabemos que hoy se ha recibido otro parte telegráfico de la Habana anunciando que el oro estaba á 80. Siendo de 108 el premio anunciado en el parte anterior de que hemos dado cuenta en el número de esta mañana, la mejora en el cambio del oro en un día ha sido de 28 por 100...

El «Diario de Mallorca» en su edicion de ayer mañana dice:

«Los telegramas que han publicado los periódicos de Barcelona y las noticias que recibieron por el correo del sábado algunos comerciantes de esta capital, hacen concebir la esperanza de una paz asegurada en la Isla de Cuba.

Si llega á convertirse en realidad tan fausta nueva los comerciantes y muchos industriales y cosecheros de esta isla podrán felicitarse de un desenlace tan rápido como inesperado, que vuelve á abrirles el comercio con la gran Antilla, hoy reducido á muy escasas y poco productivas transacciones.

Las innumerables ventajas de la terminacion de la guerra filibustera en Cuba, se harán sentir pronto en toda España, que entre los muchos males que la aniquilan, no era de los menores la paralización de su principal medio de comercio.

El Gobierno por otra parte no tendrá que atender á los inmensos sacrificios que aquella guerra le costaba, y podrá por el contrario aprovechar los pingües rendimientos que en tiempos normales producen nuestras provincias de Ultramar para enjugar el enorme déficit que sobre el presupuesto de las mismas pesa y para atender á obligaciones penitorias. Y hoy que la guerra civil de la península reclama toda su atencion, podrá dedicársela por completo descarrado ya de la cuestion magna de Cuba...

que con justo motivo tenia en alarma á todos los buenos españoles.

Ignoramos las condiciones y los medios por los que se ha obtenido la paz, pero desde luego se comprende que han merecido el aplauso de los leales de Cuba, al ver la mejora que en el cambio del oro se ha verificado en muy pocos dias.

¿Podremos confiar que este ejemplo sera imitado por los insurrectos de la península, que menos esperanzas pueden tener aun de su triunfo, y que cual los otros destruyen y agotan todas las fuentes de nuestra riqueza? No lo creemos, porque la experiencia de recientes sucesos nos dice que si aquellos renegaban del nombre español, estos no reparan en cubrirlo de ignominiosa afrenta con sus crueldades sin ejemplo y sus actos de vandalismo.

La voz de la patria y el amor á su suelo natal se han abierto paso al fin, allende los mares, en aquellos corazones endurecidos por la pasion y el odio. Si aquella voz y aquel amor no hallan eco en los empedernidos pechos de los insurrectos de la península y en sus auxiliadores encubiertos, malditos serán sus nombres por los siglos venideros, y las generaciones sucesivas registrarán en la historia sus criminales hazañas cual baldon indeleble.»

Leemos en «El Iris del Pueblo» en su número de ayer:

«Se ha dado orden á la Guardia civil para que sean capturados los mozos prófugos de la reserva de 1873, y de las decretadas en 7 de Enero y 25 de Abril de 1874. Ascenden á 58, pertenecientes á pueblos de Menorca é Ibiza, á excepcion de dos, que pertenecen á Llu-mayor.»

Copiamos de «El Bien Público» el siguiente suelto y telegrama que publica en su número de hoy:

«Segun órdenes superiores recibidas por telégrafo en la tarde de ayer y que fueron comunicadas á los Alcaldes de la isla, se previene que mañana con el vapor «Mahonés» salgan para Palma los mozos señalados á cada uno de los pueblos con el fin de ingresar en caja, debiendo entregar Mahon 111 y Villacarlos 9 sin perjuicio de aumentar ó disminuir el cupo, en vista del nuevo reparto que debe hacerse.»

«Palma 31.—2:50 t.

Cupo de Mahon 111 mozos. La entrega en Caja precisamente el juéves. Los expedientes de exencion legal mas adelantada.»

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

S. Gil abad y 12 hermanos mártires.

Santo de mañana.

San Antolin mártir y San Esteban rey y confesor.

Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 5 h. 28 m.—Pónese á las 6 h. 30 m.

LUNA.—Sale á las 9 h. 54 m. N.—Pónese á las 12 h. 26 m. M.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el día 1.º

De Palma en 12 horas, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. don Juan Thomás, con 17 trip., 5 pas., y varios efectos.—Consignado á D. Juan Taltavull.

Despachados el día 31.

Para Barcelona bal. esp. Antonieta, de 26 t., pat. José Ortega, con 6 trip., 1 pas. y pertrechos de guerra.

ANUNCIOS.

El Comisario de Guerra, Inspector de Utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: Que no habiéndose presentado proposicion alguna en la subasta intentada en 18 del actual con objeto de contratar la adquisicion del carbon vegetal necesario para atender al suministro de la Factoria de Utensilios de esta plaza durante el actual año económico, que se calcula en veinte mil kilogramos ó el que fuese preciso si por aumento ó disminucion de guarnicion se necesitase mayor ó menor cantidad de dicho articulo, se con-voca por medio de este anuncio en cumplimiento de lo dispuesto por el Sr. Intendente Militar de este Distrito en veinte y cinco del propio mes, á una segunda licitacion formal al efecto, cuyo acto tendrá lugar el día diez y seis de Setiembre próximo á las doce de su mañana en el despacho de esta Comisaría, sito en la plaza de San Roque n.º 5, en cuya oficina se hallarán de manifiesto, el pliego de condiciones, precio limite y el modelo de proposicion que deben regir en dicha subasta, á fin de que puedan enterarse las personas que deseen tomar parte en la misma. Mahon 31 Agosto de 1874.—Andrés Labrador.

EN VENTA

Lo están las fincas siguientes que pertenecen á los hermanos Benito, Vicente y Antonio Villalonga y Borrás.

- 1.º Una casa de campo con un terreno contiguo de dos hectáreas sembrado situada en Toraxer.
2.º Una porcion de terreno de once hectáreas sembrado, en Biniatop, dividida en siete campillos.
3.º Otra de dos hectáreas en Toraxer, dividida en tres campillos y un higueral de pala.
4.º Un cercado conteniendo árboles frutales, situado en Trebaluger, su cabida tres almudes.
5.º Otro cercado de una hectárea en Trebaluger.

Para el ajuste podrán dirigirse á uno de los dueños que vive en Villa-Carlos, calle de San Pedro n.º 2.

Sorteo 35.—A continuacion publicamos la lista de los números premiados de la loteria del Establecimiento de Misericordia de esta ciudad, correspondientes al citado sorteo.

Table with 4 columns: Suertes, Pesetas, Suertes, Pesetas. Contains lottery results for various amounts.

Mahon, 1874.—Tip. de Bernardo Fábregues.